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Возмещение вреда, причиненного картелем, в российском и зарубежном праве
Представленная статья посвящена особенностям возмещения вреда, причиненного картелем, в российском и за-

рубежном праве. Рассмотрены вопросы, посвященные определению размера вреда, причиненного картелем. Отдельное 
внимание уделено презумпции причинения вреда картелем в европейском праве. Проанализирована последняя судебная 
практика Германии, Италии и Нидерландов, связанная с применением презумпции причинения вреда картелем. В работе 
утверждается, что презумпция причинения вреда картелем служит не только средством компенсации причиненного вреда, 
но и направлена на его предупреждение путем сдерживания антисоциального, вредоносного поведения. Сделан вывод, 
что российская судебная доктрина сформулировала правовую позицию, достаточную для установления презумпции 
причинения вреда картелем. Презюмирование причинения вреда картелем повысит компенсационную эффективность 
деликтной ответственности в российском праве, будет способствовать снижению экономических стимулов к совершению 
хозяйствующими субъектами противоправных действий.
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Compensation of Damage Caused by a Cartel in Russian and Foreign Laws
The present article is devoted to the peculiarities of compensation for damage caused by the cartel in Russian and foreign 

law. Issues related to determining the amount of harm caused by the cartel were considered. Special attention is paid to the 
presumption of harm to the cartel in European law. The latest jurisprudence in Germany, Italy and the Netherlands relating to 
the application of the presumption of harm by the cartel was analysed. The paper argues that the presumption of harm caused 
by the cartel serves not only as a means of compensating for the harm caused, but also aims to prevent it by deterring anti-
social, harmful behavior. It was concluded that the Russian judicial doctrine formulated a legal position sufficient to establish 
the presumption of harm to the cartel. Presumption of harm to the cartel will increase the compensatory effectiveness of tort 
responsibility in Russian law, will help reduce economic incentives for economic entities to commit illegal actions.

Keywords: cartel, tort, responsibility, presumption, harm, losses.




